

**„NATURPARKE“ – SENSIBLE INSTRUMENTE  
NACHHALTIGER LANDSCHAFTSENTWICKLUNG  
Eine Gegenüberstellung der Gebietsschutzpolitik  
Österreichs und Kanadas**

Norbert WEIXLBAUMER, Wien\*

mit 11 Abb. und 5 Tab. im Text

| INHALT

<i>Abstract</i> .....	67
<i>Zusammenfassung</i> .....	68
1 Einleitung und Zielstellung .....	68
2 Nachhaltigkeit und Ziele der Gebietsschutzpolitik .....	69
3 Das Naturverständnis als Grundlage der Paradigmen im Naturschutz .....	78
4 Paradigmenhauptstränge und Gebietsschutzpolitik .....	80
5 Naturpark-Konzept in Österreich versus Provincial Park-Konzept in Kanada .....	85
6 Ausblick und Handlungsvorschläge .....	95
7 Literaturverzeichnis .....	98

*Abstract*

*“Nature Parks” – sensitive instruments for monitoring sustainable landscape development. A comparison of aspects of nature conservation politics in Austria and Canada.*

*In this paper the importance of “nature parks” for monitoring sustainable development is discussed within the framework of landscape conservation politics, its goals, protection categories, nature awareness and paradigms and analyzed activity-oriented with respect to examples in Canada (Provincial Park Mt. Garibaldi in British Columbia) and Austria (Naturpark Ötscher-Tormäuer in Lower Austria). The comparison shows that there is, generally speaking, a sort of common family background with regard to “nature parks” on both sides of the Atlantic Ocean: though there are certain differences in the specific approach and the prevailing circumstances these parks constitute an efficient instrument for securing sustainable landscape development.*

*There are, however, essential requirements for reaching this goal, especially:*

- *keeping up quality standards and securing habitat representativity with respect to the already attained claim of a proportion of 12 per cent protected areas worldwide,*
- *putting management plans into force in all protected areas,*
- *considering specific regional characteristics,*
- *learning from each other in an international context.*

## *Zusammenfassung*

*Vor dem Hintergrund der internationalen Gebietsschutzpolitik – Zielstellungen, Schutzgebietskategorien, Naturverständnis, Paradigmen – wird das sensible Instrument der „Naturparke“ in Kanada und Österreich einer kritischen, handlungsorientierten Analyse unterzogen. Als Fallbeispiele dienen der Provincial Park Mt. Garibaldi in British Columbia und der Naturpark Ötscher-Tormäuer in Niederösterreich. Insgesamt zeigt die Gegenüberstellung, dass die große Familie der „Naturparke“ dies- und jenseits des Atlantiks trotz zum Teil unterschiedlicher Zugänge und Rahmenbedingungen den gemeinsamen Anspruch hat, ein effizientes Instrument nachhaltiger Landschaftsentwicklung zu sein. Zahlreiche Bedingungen sind jedoch zu erfüllen, um diesem Anspruch auch tatsächlich gerecht werden zu können. Dazu gehören:*

- *Achten auf Qualitätsstandards und Habitat-Repräsentativität in Folge des quantitativ erreichten Zieles des weltweiten Schutzgebietsanteils von 12% der Landesflächen,*
- *flächendeckende Inkraftsetzung von Managementplänen,*
- *das Eingehen auf regionale Besonderheiten, sowie*
- *gegenseitiges Lernen im internationalen Kontext.*